平成31年 第3回米原市定例教育委員会

日 時:平成31年3月19日 午後3時30分開会 場 所:米原市役所(山東庁舎)別館2階 2AB会議室

(出席者)

教 育 長:山本教育長

教 育 委 員:中川委員、本庄委員、膽吹委員、法戸委員

教 育 部 長:上村部長 教 育 総 務 課:西出課長 学 校 教 育 課:一ノ宮課長 生 涯 学 習 課:口分田次長 歴史文化財保護課:桂田課長 学 校 給 食 課:大澤課長

図書館:今川館長書記:澤田、澤

(欠 席)

教 育 委 員:近藤委員

1 開 会

2 教育長あいさつ

今日は年度末お忙しい中、小学校の卒業式に出席していただき、ありがとうございま した。どの学校の子どもたちも落ち着いていて、素晴らしい卒業式であったと思います。

2月には定例教育委員会、総合教育会議を開催し、3月には臨時教育委員会、4月上旬には小中学校の入学式を開催する予定であり、委員の皆様には多忙な中ではありますが、よろしくお願いします

現在、3月の定例市議会が開会中であり、平成31年度の予算が審議されています。また、代表質問や一般質問では、教師の働き方改革、子どもの虐待による死亡事件、不登校に関することなど、きめ細やかな横の連携の重要性について答弁をさせていただきました。

昨日開催された学校給食運営委員会では、給食費の値上げについて説明をさせていただきました。幼稚園については100円、小中学校については200円を値上げすることについて、議論を進めてきました。6月には新たな委員による運営委員会に提案し、その後教育委員会にも諮りたいと考えています。

明日のスポーツ推進審議会では、パブリックコメントが終わったスポーツ推進計画の 見直しについて、最終的な審議をしていただく予定です。年度末非常に忙しい時期では ありますが、よろしくお願いします。

3 会議録承認

平成31年2月定例会議事録 承認

4 所属長報告

(1) 教育総務課長

2月 15 日に市長と教育委員会が協議を行う場として総合教育会議を開催しました。 入学準備金および給付型奨学金の申請受付を行い、奨学金給付審査委員会を 3月 13 日 に開催しました。特別支援教育就学奨励費および要保護準要保護就学援助費のうち入 学準備金については、平成 31 年 4 月に市内の小中学校へ入学予定の児童生徒の保護者 へ入学前の 3 月に支給するものです。これは入学前の保護者の経済的な負担を軽減す る目的で始めており、小学校 23 人、中学校 31 人を認定させていただきました。認定 した方には、3月7日に保護者の口座に振込をさせていただきました。

給付型奨学金について、申請された方は平成30年度入学の方4人、平成31年度入学予定の方28人の計32人でした。このうち認定された方が、平成30年度入学の方が3人、平成31年度入学予定の方が24人の計27人となり、不認定者の方は、5人となりました。不認定の理由は、いずれも所得基準を超えていたことによるものです。

今後の予定は、3月26日に再任された本庄教育委員の任命式を山東庁舎で行います。 4月15日には県の教育行政重点施策説明会が県庁で開催されます。5月10日には、 県都市教育委員会協議会の定期総会および協議会が、ボストンプラザ草津で開催され る予定です。

(2) 学校教育課長

2月14日に教育センター調査研究発表大会を開催しました。小中学校の卒業式、幼稚園、認定こども園の卒園式が無事に終了しました。高校一般入試の結果は、不合格者は4人でありました。今年は湖北の高校で定員割れでした。4人とも私立の学校へ行くこととなっており、進路先が確定していない生徒はいない状況です。

今後については、3月25日に異動内示、3月29日に辞令交付式および退職者感謝 状贈呈式、4月1日に宣誓式および着任式、4月4日に市立校園管理職会議、4月8 日に入学式および始業式を開催する予定です。

2月分の事故・問題行動については、不審者情報が2件、問題行動で対教師暴力が2件、深夜徘徊無断外泊が1件、いじめが14件、いじめの疑いが1件の報告がありました。

教育センターですが、第 14 回調査研究発表大会を開催し、117 人の参加者がありま した。調査研究発表を行い、続いて、ヤマムログループ株式会社エネルギー事業本部 部長様から「地域再生可能エネルギーを利用した循環型社会の取組」と題しまして御講演をいただきました。講演を聞いた先生方からは、地域にある会社について、どのような取組をされているのかよく知ることができたことが良かったなどの意見がありました。教育研究論文については、受賞研究論文12点、校園賞3校園の受賞がありました。

(3) 生涯学習課長

3月9日にルッチプラザで、スポーツ顕彰表彰式を開催し、功労賞2人、特別表彰7人、優秀選手賞42人、優秀団体5団体を表彰させていただきました。

今後の予定ですが、3月20日にスポーツ推進審議会を開催し、スポーツ推進計画の見直しについて、最終的な審議をしていただきます。3月28日に国民スポーツ大会に係る中央競技団体が視察に来られます。これは、米原市がホッケー競技の会場になっており、日本ホッケー協会の方が会場の視察に来られるものです。3月30日に伊吹第1グラウンドの竣工式を9時半から開催する予定です。委員の皆様も、御都合がつけば御出席をお願いしたいと思います。当日は、オープニングイベントとして、京丹波町の中学校外3校と伊吹山中学校が交流試合を行います。また、ホストタウンの関係でニュージーランドの紹介もさせていただきますので、是非お越しいただきたいと思います。

(4) 歴史文化財保護課長

3月3日に歴史講座「遺跡はまちの宝物」埋蔵文化財活用シンポジウムを開催しました。午前中の現地見学には34人、午後からのシンポジウムには約80人の参加がありました。杉澤遺跡における縄文遺跡を中心とした話で、調査の中で全国でも大変珍しい遺跡であることが分かってきました。もっと米原の縄文遺跡を全国に発信したらどうかといった意見もあり、今後そのような活動に力を入れていきたいと思います。

今後の予定ですが、はにわ館企画展「発掘された息長古墳群」を4月7日まで開催しています。これは、今まで息長古墳で調査し、出土した埴輪を中心に展示をしています。御都合がつきましたら足を運んでいただければと思います。

(5) 学校給食課長

各学校において、お鍋給食、卒業お祝い給食、バイキング給食等を実施しました。 また、お弁当作り実習を大東中学校、河南中学校で、味噌作り体験を山東小学校で実施しました。

3月12日にはアレルギー対応検討委員会を開催し、平成31年度からはそば、生卵に加えてピーナッツ、カシューナッツを使用しないことについて承認をいただきました。3月18日に第3回の学校給食運営委員会を開催し、今年度の状況や来年度の計画

と合わせて、給食費の改定も提案しました。改定時期や値上げ幅について、おおむね 御理解いただきました。なお、改定の時期は2020年4月1日からの予定です。値上げ幅ですが、幼稚園は100円、小中学校は200円で検討しています。幼稚園が3,200円から3,300円、小学校は3,900円から4,100円、中学校は4,400円から4,600円となります。給食費の改定と併せて、お鍋給食や卒業お祝い給食等を見直していくことも考えています。

今後の予定ですが、平成30年度の給食が3月20日で終了となり、東部および西部の両給食センター施設の一斉清掃を行います。3月27日には各学校園に救急カレーを保存食として配布する予定をしています。平成31年度の給食開始は4月9日からとなります。

(6) 図書館長

2月12日に臨時職員採用試験を実施しました。3月2日に第4回図書館協議会を近江図書館で開催し、運営形態の見直しや図書館運営状況の報告を行いました。年間事業報告を御覧いただくと、図書館では図書館サービス基本計画に基づき、誰もが身近に利用出来る文化情報拠点として、貸出とレファレンスに力を入れた資料提供に努めてきました。図書館でもニュージーランドの取組を行うほか、市民を講師に迎えての図書館講座や各種リサイクル、スペシャルおはなし会などを開催し、利用促進に努めました。近江はにわ館では、芸術展覧会や子ども美術展、市有絵画展、写真展、文化財展などを行いました。

今後の予定ですが、4月14日に近江図書館で、また21日に山東図書館で子ども読書の日スペシャルおはなし会を開催する予定です。

5 所属長に対する質疑

A委員:大東中学校、山東幼稚園および山東小学校の卒業式に出席しました。どの学校園ともに、子どもたちが非常に落ち着いていて、温かな雰囲気の中で本当に静かな式でした。在校生もしっかりしており、厳粛な式で非常に良いものでした。来賓席から見ていましたが、校長先生の式辞の中で感極まって涙している生徒がいて、隣の子がハンカチを貸してあげた光景を見て感動しました。少し気になったのが大東中学校で3人、山東小学校で1人欠席者がいたことです。一人一人事情は異なりますが、不登校の子どもや、つらい思いをして式に出たくても出られない子どもがいるということでした。

B委員: 例年感じることですが、小学校の卒業式では、校歌が体育館いっぱいに響きわたる子どもたちの声量に感動しました。

学校だよりを拝見しますと、午前に5時間制の授業を行う小学校があり、いろ

いろなことを考慮しながら、新たな取組を実践されていると思いました。

C委員:静かで厳粛な卒業式であり、感動した涙の卒業式でした。中学校生活の3年間が実り多きことだったのだと思います。こども園では卒業証書を貰って親に渡しに行く光景が微笑ましくて感激しました。伊吹小学校では、8人の卒業生でしたので、各児童の名前とそれぞれの成長について話をされました。大変印象的で、子どももしっかり話を聞いていました。合唱の声が美しく、また、どの子どもも堂々としており、前向きで自信に満ちた卒業式であると感じました。

D委員:今の卒業式は子どもの人数が少ないので、それだけ一人一人に時間が掛けられており、良いものだと感じました。このような感動について、子どもたちにはずっと忘れず大事にしてほしいと思いました。いじめの件ですが、アンケートはどのくらいの頻度でしておられるのですか。

事務局:学期に1回アンケートを実施しています。中学生の場合は学年の中で集計し対応していますし、小学校の場合は全校生徒の中で対応するように指導しています。アンケートの結果に基づいて、しっかりと指導に生かしていくことが重要であるとともに、いじめを放置しないことが大事だと思っています。

事務局:今、いじめの話題が出ましたが、2、3年前では、いじめがゼロで報告していた学校が多く、また、いじめに対する認識が十分でない学校があったのも事実でありました。各学校で十分ないじめ対策が取り組めていないことについては、反省すべき点であると思います。

秋には、市長も含めたいじめ問題連絡協議会で保護者、家庭向けにいじめに 関する啓発紙の作成について検討する予定です。子ども向けや保護者、家庭 向けのいじめ防止の啓発ができないか思案しているところです。

A委員:報告がない学校については、いじめがないということですか。

事務局:校園長会議等では、いじめの疑いを含め報告をしてほしいと指示をしています。現状では、いじめの件数は増えていると思います。

A委員:学校でも温度差があるのかもしれませんね。

事務局: いじめの件数としては、平成29年度が42件、平成30年度が約80件の報告があります。

事務局:これだけ世間でいじめ問題が取り上げられていても、次から次へと出て来るということは、大人社会を反映しているのだと思います。いじめ問題については、学校で解決していかなければならないことから、学校の立場や先生の立場は荷が重く、大変であると感じています。

子どもたちも少し周りをみて、助けてもらえる人が近くにいると気づいて欲 しいのですが、現実的には難しいこともあると思います。

C委員: きっかけは嫌いになることから始まり、それからいじめに変わっていくよう に思います。社会の中でもパワハラなどが起こっていますが、どのように解 決していくのかが問題です。

事務局: 平成25年にいじめの定義が変わって6年が経過し、その当時12歳の子が18歳になり、いよいよ社会人になります。温室のような中で守られながら育てられてきた子どもたちには、これからの職場において、上司の命だからといって厳しく言えなくなる時代が来るのではないかと思います。

D委員:大手の会社では、上司から何か言われたことで、新入社員が会社に来ない状況が出てきています。

事務局:はにわ館の企画展について、何か情報発信していますか。

事務局:ZTVと各報道機関へ情報提供しています。

事務局:今後は、給食費の値上げについても教育委員会に提案していきたいと思いま すので、よろしくお願いします。

6 議案審議

報告第 1号 専決処分の報告について

【学校教育課】

(内容)

平成 31 年度教職員の人事について、平成 31 年 3 月 15 日に専決処分を行いました。 - 以下、概要に基づき説明 -

原案承認

議案第 8号 改訂米原市スポーツ推進計画について

【生涯学習課】

(内容)

平成 26 年度に策定したスポーツ推進計画の期間の中間年度として、これまでの取組みの検証と、国、県および本市の状況を踏まえて見直しを行うもので、スポーツ推進協議会で議論しながらまとめました。議会にも協議を行い、パブリックコメントも了しましたところです。

一 以下、概要に基づき説明 一

事務局:4月1日から米原市体育協会が米原市スポーツ協会へ名称が変更となります。 それに伴い、スポーツ連絡推進協議会を立ち上げ、発信拠点の議論を進めてい きたいと考えています。今後、滋賀スポ、東京オリンピック、関西ワールドマ スターズゲームズなどホッケーの大きな大会が開催される予定となっています。 ホッケーを中心として米原市のスポーツの活性化を図っていきたいと思います。

A委員:広報にグリーンパーク山東で開催されている盆梅展の無料券等が付いていますが、例えばホッケーの試合観戦についても入場券のようなものを広報に付けて 啓発することも効果があるように思います。

事務局: 秋に開催されました福井国体のホッケーの試合を視察に行きましたが、多くの 地元の人が見に来ておられました。また、大会時には、伊吹グラウンドの観戦 場所を増設することも考えています。

事務局: 平成31年度は、8月に全国中学生ホッケー大会が伊吹グラウンドで開催されますので、第1段階としてのホッケー関係者以外の方に、米原市で全国大会が開催されることの啓発など、しっかりと行っていけるようにしていきたいと考えています。また、中学生のボランティアもできるだけ募りながら、中学生が活躍する場も作っていきたいと思いますし、そのことについては、市も応援していきたいと考えています。

原案承認

議案第 9号 米原市文化財保護審議会委員の委嘱について 【歴史文化財保護課】 (内容)

米原市文化財保護審議会委員の任期が満了することから、新たな委員を委嘱するものです。任期は、平成31年(2019年)4月1日から平成33年(2021年)3月31日までの2年となります。

一 以下、概要に基づき説明 一

議案第10号 後援等名義使用承認(後援)について

【学校教育課】

○第 56 回近畿特別支援教育連絡協議会 滋賀大会 (第 51 回 滋賀県特別支援教育研究会 夏季研修会)

原案承認

議案第11号 米原市生涯学習センター条例施行規則を廃止する規則について

【生涯学習課】

(内容)

米原市生涯学習センターが3月末で廃止となることから、規則を廃止するものです。 なお、米原市生涯学習センター条例の廃止については、平成30年12月議会において 議決されています。

一 以下、概要に基づき説明 一

原案承認

議案第12号 米原市スポーツ顕彰規程の一部を改正する訓令について 【生涯学習課】 (内容)

平成31年4月1日から米原市体育協会が米原市スポーツ協会へと名称が変更されることから規程を改正するものです。

一 以下、概要に基づき説明 一

原案承認

7 報告事項

(1) 平成31年度米原市学校教育の指針について

【学校教育課】

- (2)後援等名義使用承認(後援等)について
 - ○歌いつなぐ日本の歌・世界の歌 あのころ Vol. 5 (共催)

【生涯学習課】

○平成31年度ジュニア陸上教室(後援)

【生涯学習課】

○B. LEAGUE 2018-19 B1 リーグ公式戦(後援)

【生涯学習課】

○第21回SANTOさわやか杯少年野球大会(後援)

【生涯学習課】

- 8 質疑応答
- 9 その他

(1) 平成31年第4回定例教育委員会の開催について

日 時: 平成31年4月23日(火)午後3時30分から

場 所:市民交流プラザ (ルッチプラザ) 2階 研修室

(2) 平成31年第5回定例教育委員会の開催について

日 時: 平成31年5月16日(木)午後3時30分から

場 所:市民交流プラザ (ルッチプラザ) 2階 研修室

(3) 平成31年度滋賀県教育行政重点施策説明会の開催について

日 時: 平成31年4月15日(月)午前10時から12時(予定)

場 所:県庁新館7階大会議室 ※8時20分山東庁舎出発

(4) 米原市青少年育成市民会議の役員改選に伴う理事推薦について

【第1回理事会】平成31年(2019年)5月20日(月)19:00~ 市役所山東庁舎

【総 会】平成31年(2019年)5月27日(月)19:00~ 市役所山東庁舎

10 閉 会

以上をもって平成31年度第3回定例教育委員会を午後4時55分に終了した。